

Mardi 19 août 2025 – Vernissage

UNE BRÈVE HISTOIRE GÉOLOGIQUE DE LA VALLÉE D'ASPE

Bienvenue et remerciements...

**Perso : non géologue, mais membre de GéolVal depuis 2015, (conférences de 2016 à 2022)
Non géologue mais sensible aux équipements existants introduits par GéolVal : matériels et immatériels**

***RGTP (autour de 2000)**

***Géotrain (2021 inauguration)**

***Voyage géologique augmenté (appli SNCF à télécharger)**

→GTP (autour de 2000) fenêtres sur les structures géologiques visibles localement :

Au spot de Bedous (Table Orientation) on décrit le vallon les traces des dépôts fluviatile et des dépôts glaciaires, au spot du Permayou on décrit la faille NP qui traverse Accous et Lées ...

Pourtant, aucun spot ne peut décrire certains éléments les plus remarquables car non visibles depuis la route.

→Géotrain (2021) : ouvertures sur les matériaux d'usage local (ex : cargneule à Osse, grillote à Lescun, ardoises d'Aydius sur tous les toits anciens...) mais aussi ouvertures sur les chemins de découverte géologique à partir de toutes les gares, même celles non encore réouvertes...

Là aussi, aucun spot ne peut décrire certains éléments les plus remarquables car non visibles depuis les gares.

C'est pour moi une occasion de remercier les géolvaliens ossois et au-delà qui ont contribué à cette dernière construction -plus particulièrement Louis Gandon- qui ont mené tout ce travail de reconnaître les chemins.

Ceci a contribué à me faire comprendre non seulement l'étonnante capacité de la vallée à refléter l'histoire géologique des Pyrénées, mais aussi son étonnante puissance pédagogique.

Ce n'est pas aussi « simple » dans les autres vallées à l'ouest comme à l'est...

La Vallée d'Aspe a précisément cette capacité d'offrir une vue synthétique de l'histoire géologique des Pyrénées.

C'est l'objet de du travail que je présente, ici à la fois sous forme technique et poétique.

Ce n'est qu'un début - bien imparfait - mais c'est un riche préliminaire pour une expo plus importante, et je remercie toutes celles et ceux qui ont laissé des commentaires bien utiles...

Quand un caillou, trouvé dans le lit du gave, raconte son histoire longue de plus de 400 millions d'année (1/10^{ème} de l'histoire de la Terre), ça nous fait réfléchir un peu...

Cette histoire se lit à chaque pas dans cette vallée, pour peu qu'on la connaisse un peu !

Alors vous vous demandez peut-être, qu'est-ce que toutes les infrastructures déjà établies peinent à nous faire entrevoir ?

Eh bien c'est ce que j'appelle ici « le grand amphithéâtre ouest pyrénéen de falaises du crétacé » dans lequel se concentre toute cette histoire.

Je n'en parle pas plus ici, l'expo est encore accessible jusqu'à la fin du mois, et elle reviendra l'année prochaine à la même époque au PNP.

Je pense qu'il y a encore beaucoup de choses possibles à faire pour faire découvrir cette histoire et voici donc une occasion d'en discuter !

Buvons à nos montagnes...